Le TPNB, vingt-cinq ans d'expérience

Quatre équipes françaises et deux étrangères se retrouveront les 19, 20 et 21 mai sur la pelouse du parc Vauvert, pour un grand moment de football de haut niveau.

Le Tournoi Paul Nicolas Bourgogne fête cette année son 25e anniversaire. Au programme les 19, 20 et 21 mai à Clamecy, les équipes catégorie 18 ans de l'AJA, du FC Gueugnon, de l'AS Saint-Etienne, d'En Avant Guingamp, de Talleres Cordoba (Argentine) et du FA Shanghaï (Chine). « Ce tournoi a pour vocation de perpétuer la mémoire de Paul Nicolas, qui a mené en 1958 l'équipe de France à la 3e place de la Coupe du Monde en Suède, explique Patrick Michelet, le président de l'association organisatrice. Cet homme à la grande personnalité a aussi présidé le Groupement du football professionnel, devenu la Lique de football professionnel.» Paul Nicolas et son épouse sont décédés en mars 1959 dans un accident de la route à Armes, près de Clamecy, où ils résidaient.

Présent depuis l'origine en 1981 (il était responsable de la commission de l'AS Clamecy football qui a organisé le tournoi jusqu'en 1994), Patrick Michelet attend avec une impatience mâtinée d'une inévitable inquiétude cette 25e édition : « Le 25e anniversaire est l'aboutissement de ce que l'on a vécu petit à petit. Les premières années ont été modestes mais progressivement nous avons construit un plateau tiré vers le haut, en essayant de faire ce que les autres ne faisaient pas, à savoir proposer des diversités de styles et de cultures sur le terrain. Nous avons notamment été les premiers à recevoir, à l'occasion du 10e anniversaire du tournoi, des équipes africaines et nous gardons en particulier un grand souvenir de l'équipe du Togo. »

Saint-Etienne et Talleres Cordoba grâce à Omar da Fonseca

A l'origine composé de 6 clubs, le TPNB a ensuite évolué à 8, 6, 4, puis à nouveau cette année 6 clubs. Les 19, 20 et 21 mai s'annoncent plein de promesses : aux côtés de l'AJAuxerre et de l'AS Saint-Etienne (déjà vainqueur du tournoi avec dans ses rangs Willy Sagnol, sélectionné en équipe de France), font leur entrée dans le TPNB deux clubs qui n'y ont jamais participé, le FC Gueugnon et En Avant Guingamp. S'y ajoute une équipe sud-américaine, « ce dont nous rêvions depuis plusieurs années » indique Patrick Michelet, avec le club argentin Talleres Cordoba. « La magie du tournoi a encore fonctionné car sa venue est à mettre à l'actif de la relation d'amitié qui s'est créée il y a quelques années avec Omar da Fonseca, le directeur sportif de Saint-Etienne. Il cherchait un tournoi pour faire venir le club de Cordoba et nous avons traité Saint-Etienne en même temps. » Dernier club à fouler la pelouse du parc Vauvert, le FA Shanghaï, qui signera là sa deuxième participation consécutive car il a littéralement séduit les organisateurs du tournoi par « sa différence (un esprit de discipline que nous avions peu connu), sa curiosité, sa forte envie de progresser et sa convivialité ».

Le fruit d'une année de travail

Les tournois se font rares. Lourds à gérer et à préparer, leur organisation requiert un investissement très important pour un résultat éphémère. Vingt-cinq personnes composent le comité d'organisation du TPNB qui se réunit tout au long de l'année. Et les trois jours de la manifestation, ce sont pas moins de 130 bénévoles qui mettent leur énergie au service du tournoi. « Nous essayons d'embraser tous les talents de notre petite ville de 5 000 habitants dans notre aventure, même si au départ ils ne sont pas forcément passionnés de football, raconte Patrick Michelet. Le challenge est ensuite de faire fonctionner une entreprise de 130 personnes qu'il faut motiver et mobiliser d'une année sur l'autre en vue d'un grand rendez-vous annuel. »

L'hébergement et la nourriture des équipes sont pris en charge par l'association organisatrice, ainsi qu'une partie des frais de déplacement. Afin de leur permettre de se remettre du décalage horaire, les clubs étrangers profitent d'un séjour plus long qui comprend une visite de Paris et d'un site bourguignon. L'hébergement (des six clubs de catégorie 18 ans, des quatre Cœurs de quartiers et des deux équipes handisports) se répartit entre le Campanile d'Auxerre et un gîte intercommunal de la Nièvre, le Domaine de Surgis. L'association TPNB est heureuse d'apporter chaque année dans la Nièvre ce rendezvous sportif de haut niveau. « Nous nous inscrivons - plus modestement - entre le Tournoi Espoir de Toulon (Var), le fleuron en catégorie 20 ans, et le Tournoi de Montaigu (Vendée) en catégorie 16 ans. Pour les sportifs qui viennent au TPNB, habitués à d'immenses stades en béton, notre stade atypique situé dans un parc protégé apporte un vrai changement. Ces moments permettent de rencontrer d'autres cultures, d'autres styles de jeu et d'apporter de nouvelles expériences. »

